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解决“停车难”也要换思维
葛 戴忠群

4月6日，星期六是个好日子，
笔者所居住的小区有喜事，一大
早，走到大门口，在彩虹门下见到
好久不见的朋友来喝喜酒。问你
怎么来的，他说坐公交车来的。笔
者说为什么不买辆车，他说车好
买，但买了车晚上停车太难了。

提起小区内停车难也是大家
常议的话题。笔者住的小区在青
檀路以西，2001年搬进来的时候这
个小区不大，而当时两排楼之间
的路面看上去也很宽。搬来后的

第一年，后排近50户人家门前的
大路上，每天晚上只有二三辆家
用轿车停在那里，那时对小区里的
多数家庭来说，拥有私家车还是可
望而不可及的事。当时出小区大门
向右拐不远就到青檀路，那时的青
檀路很宽，车辆也少，私家车更少。
今天，再看看笔者小区那些私家车
真是海了去了，相隔十几年，增加
几十倍，每到晚上，车一辆接一辆
的在小区的路上排得满满当当，晚
来的车在小区里转好几圈也找不

到车位，实在没办法就穿过路沿石
斜插着停在那里，再晚些就只能停
到大街上。这种现象在枣庄老城区
普遍存在，何况枣庄市家用车保有
量已增至37万辆。

小区里的车多了，停车难的
问题就出来了，如何解决是个问
题，如果光在小区内想办法那是
杯水车薪，不能满足日益增加的
车辆的需求。笔者认为有两种方
法可取。笔者曾到国外出访，看到
那里有些城市的路虽不是很宽，

但街两边紧挨着路沿石一辆接一
辆的车整齐有序的排列在那里，
那是自动投币停车位，过了时间
不开走就要被处罚，很有秩序。咱
们不妨也借鉴这种方法，在大街
上靠两边设停车位，这样也能缓
解老城区停车难的问题。

目前老城区停车难的问题比
较突出，而新城相对来讲停车容
易得多，如果老城区的居民有4成
去新城区居住，那么老城区停车
难的问题解决的就相当可观了。

现在问题是居民不太愿意去新
城，原因是那里配套设施达不到
方便的居住条件，一到晚上，大多
数居民楼只是星星之火，很冷清，
有时自行车坏了也找不到修车师
傅。因此，政府应当加快速度提高
新城配套设施的建设，让居民有
一个生活方便的环境，到那时，一
到晚上只见万家灯火通明，那才
是一个充满生机的新城，人气旺
了，车也跟着来了，老城区停车难
的问题也许就能迎刃而解了。

榴下谈
今日枣庄
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小家电维修

也能修出大买卖
葛 侯敬方

近日媒体报道《退休工程师
开起“玩具医院”》笔者看后，确
实有些感概。就在上个月里，笔
者家里的饮水机坏了，但是几乎
跑遍整个城区的家电维修部也
没人愿意修。好几家维修人员，
经过简单的检测后，告知必须更
换整套新的加热器管件。最后当
笔者到马宅子小区一家电修理
部门口，做最后“死马当活马医”
的时候，修理家电的师傅片刻功
夫，简单的换个热熔温控片，几
块钱的事就搞定了。笔者询问得
知该师傅不仅修理大型家电，还
是专门修理小型家电的老手。

大家应该都有这种感受，小
家电眼下市场上修理的人很少，
一般都是嫌麻烦，挣钱少。差不
多谁家只要是坏了小家电，找不
到地方修就只能作垃圾处理了。

笔者以为，修理小家电，不
仅能够延长使用寿命，在无形之
中还能够减少环境污染和资源
浪费。

修理家电的师傅们，别把眼
眶看得老高，总认为小家电不值
得一提，认为是蝇头小利。面对
渐行渐少的小型家电维修来说，
别看是接下的是小活看似小打
小闹，就是因为活多，修理人减
少，其实还是大有赚头的。就像

“玩具医院”的张师傅那样，不仅
发挥了自己的专长，不仅能够给
家里带来一定的收益，同时也填
补了无人修理小型家电的苦恼
的“空白”。何乐而不为呢？

“三公”经费公开成败在细节
葛 石平

公务消费、公车消费和公费
出国这“三公”消费，早已成为一
种普遍的现象，并引起社会广泛
关注。从正在公开“三公”预算的
实践情况看，公开“三公”预算是
一个并不轻松的话题，因为推动

“三公”公开的主要力量来自于
公众，而推行这种制度的力量却
来自于政府部门，二者之间有矛
盾。这种矛盾产生的根源既有历
史官本位原因，也有对公共权力
的制衡需要，核心的核心是对

“三公”公开的认识问题。
“三公”公开，是新时期、新

形势下提升政府公信力、建设
法治政府的要求。政府主动公
开“三公”经费，让公众切切实

实明白公共财政用到了哪儿、
又是如何用的。只有这样，公众
才会信任政府。以“三公”公开
为引领建设公开、透明、高效的
政府，将有利于防止公权力滥
用，防止官员腐败，保障政府廉
政、勤政。“三公”公开，也是推
进民主政治建设的需要。评价
一个政府是否廉洁、节俭，“三
公”消费是一个重要指标。“三
公 ”预 算 的 公 开 为“ 服 务 型 政
府”增添了新的内涵，为“民主
监督”创造了重要平台。

纵观域外，预算公开是现
代公共预算的基本要求，已经得
到世界绝大多数国家的普遍认
同，很多国际组织也在预算公

开 、透 明方面发布了指导性文
件。预算资金是公共资金，取之于
民，而用之于民，“三公”预算公开
是应有之意，公开“三公”经费不
是恩赐而是人民政府的义务。

当然，公开“三公”只是手
段，对“三公”消费不能止于账
目公开，公开后关键在于监督，

“ 三 公 ”经 费 公 开 成 败 在 于 细
节。晒出“三公”经费，是政府对
人民群众的庄严承诺，是取信
于民的重要环节，也是群众充
分享有监督权的一个基础。决
不能犹抱琵琶半遮面，或玩数
字游戏，让人看不懂。“三公”经
费公开的规范化至少应满足细
化性、科学性等要求。就细化性

而言，“三公”经费的公开不仅
应当明确每一笔花销的数额，
而且应当解释每一笔花销的用
途，以利公众判断其合理性。在
以互联网为代表的电子时代，
这 样 的 公 开 成 本 其 实 十 分 低
廉，关键就在于有无制度化的
强制约束。

一言以蔽之，公开“三公”预
算对塑造政府在群众中的良好
形象百利而无一害，公开比不公
开好，早公开比晚公开好，细公
开比粗公开好。套用把权力关进
制度的“笼子”里这句话，还是早
点把“三公”经费预算放进公开
的“瓶子”，莫要遮遮掩掩，好让
群众看得清清楚楚。

“三公”经费预算这个“底”亮得好
葛 孙世华

枣庄市开展的这个向社会公
开市级“三公”经费预算的做法，
至少从措施的制定、基础层面的
起步上带了个好头。它首先是将
问题公开摆在桌面上，让党内自
我监督发挥作用，让群众的眼睛
是雪亮的老传统发挥作用。这是
真正的整肃党纪国法，而不是掩
盖问题，逃避矛盾，或者推诿扯
皮，走过场，玩“空手道”。与此同
时，随着今年这项“三公”经费预
算的“亮底”，无形中，它拉近了党
员干部与普通群众的距离，拉近

了政府部门与纳税人的关系。
两会期间，中央领导用实际

行动给“三公消费”泼了冷水。这
说明，反对铺张浪费势在必行，制
止滥用公款吃喝玩乐，享受借口
出国、旅游、考察、接待、改善工作
环境，以及所谓的“互通有无”等
假冒伪劣行为势在必行，公开“三
公”经费预算，公正、彻底地亮出

“家底”，接受群众监督，把纪检监
察工作落到实处势在必行。

由于党内监管不到位，党外
监督基本失去作用，一个时期以

来，很多国有单位，尤其是政府
职能部门的“三公”经费 (消费 )，
几乎处于要么一个人说了算，要
么大家即使碰个头也是“一拍即
合”的状态。结果，百姓牢骚满
腹，官员不以为然，部门我行我
素。而因“三公”所带来的巨大浪
费虽然没有明确统计数据，但它
造成的损失和影响，却是大家有
目共睹的。

将“三公”经费预算亮底的另
一个好处是，用消费明细赢得广
泛的社会信任，并达成共识，这样

可以更好地以身作则，树立典型，
转变作风，开展工作。只要领导带
头，政府带头，其他部门就会自上
而下，形成正气主流。它对于我国
今后“三公消费”的立法，将起到
积极的推进作用。这既是依法办
事，也是有效监督。因此，“三公”
经费预算这个“底”亮得好，它好
就好在天时地利人和，好就好在
公开公正，依法透明。笔者想，有
了这项举措，在不久的将来枣庄
市的“三公消费”一定会降下去，
反腐倡廉工作也会抓出成效。

网友议题

割 笔者周五下午的时
候 在 光 明 广 场 和 朋 友 闲
逛，看到两个女孩，打扮得
很漂亮，两人揽着胳膊说
着话，谁知其中一个女孩
说着话就把嘴里的口香糖
随地那么一吐，走了。记得
新闻报道过，说口香糖粘
在地板上特别难清理，清
洁人员得用小铲子一点一
点铲才能清干净，看似不
起眼的一件小事，却让城
市面貌变得不再美好，个
人的形象也受损。再说如
果小鸟误食还会被粘着喉
咙危及生命。笔者在这真

诚地想对那些随地乱吐口
香糖、乱扔垃圾的人说一
句，你们的行为弄脏的不
仅是城市的“脸”，也弄脏
了你自己的脸。

(按时打喷嚏 )

割 上周六是公务员的
笔试时间，一到这时候就
有很多公考的培训机构到
考点外散发培训课程的广
告纸和小册子，许多考生
都是随手接过随手扔。笔
者下午出考场的时候就碰
到这一幕，一个考生随手
将 接 过 的 广 告 纸 扔 在 地
下，前来打扫卫生的清洁

人员很无奈地说，“你如果
不要就别接，接了又扔地
下。”笔者深以为然，人家
没逼着你要广告纸，你既
然要了就看看，再不然就
拿着找个垃圾桶再扔，东
西也不沉能有多麻烦。要
是扔地下那就麻烦多了，
风大一吹就跑，清洁人员
打扫起来费时又费力，再
者说了，既然是报考公务
员的，总不能连这点基本
的 公 共 道 德 素 质 都 没 有
吧？ (青青子衿 )

割 现在的汽车驾驶员
开车真是很厉害，记得前

几天和朋友去看电影，出
来后在三角花园的路口等
绿灯，谁知道后面来了一
辆开往其他的区的客车，
以很快的车速擦着朋友的
电动车就开过去了。三角
花园本来就是车流量很大
的地方，中午时段就更不
用说，经常堵车，就算是绿
灯，司机也不能开得太快
了，万一出现需要急刹车
的情况，也好有个准备。不
然对乘客的安全也太不不
负责了，再说了万一道路
上的行人躲闪不及也会有
危险啊。 (奔三的石榴 )

本期话题：媒体报道说，枣庄市今年将向社会公开市级“三公”经费预算总额 ,市政府各部门除少数不宜
公开的外 ,都要公开部门预算和“三公”经费预算 ,同时 ,选择部分区 (市 )试点政府公务接待经费公开 ,并逐步全
面推开。(《齐鲁晚报》4月1 0日报道)
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